

Director
y
Administrador
ARTURO OQUELI

COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

RAMON OQUELI R.
Abogado y Notario
TEGUCIGALPA

Año I Tela, Honduras, C. A., Julio 19 de 1931 No. 3

Ligera Digresión a la Carta Apócrifa

La carta de «Calderón» publicada en el primer número con una notita al pie, ha provocado los siguientes comentarios:

El sesudo periodista Dr. López Pineda entre otras cosas dice en «El Sol»:

«No creemos, como lo piensa el Director de «Comicios», que tal acusación sea una maniobra del nacionalismo. Pero, indudablemente, ella tiene por objeto descalificar al Gobierno del Doctor Mejía Colindres y al Partido Liberal que le ha sostenido en la guerra última. Es decir, se trata de utilizar el cadáver del General Ferrera como una trinchera partidista.

No concebimos que el Partido Nacional se valga de patrañas y calumnias para enfrentarse a su adversario. No necesita de tales armas. Ni podría blandirlas con éxito frente a la realidad de los hechos».

El notable pedagogo y periodista don J. Vicente Cáceres habla en «El Nacional»:

«COMICIOS».---Así se llama el periódico político que en Tela dirige don Arturo Oqueli, y cuyo primer número hemos recibido. Con el mote de *La Intradigencia Continúa Sirviendo de Instrumento del Cachurequismo*, aparece un telegrama, una carta dirigida de San Pedro Sula al director de «Comicios» y al pie de ésta una nota del Director, en que se hace un fuerte cargo al Nacionalismo, Partido al que nosotros pertenecemos, que no refutamos por no ser oportuno el momento, pero que emplazamos al liberal Oqueli para cuando el país se encuentre en verdadero régimen constitucional».

Y el profesor Angel Moya Posas, después de la grosería finaliza con la siguiente conclusión:

«Esperamos que el Estado de Sitio cese y se restablezcan las garantías constitucionales para hacer el análisis del último zafarrancho que con determinados fines preparara un sector del Partido Liberal y sofocara el Gobierno, ultimando al General Ferrera y a sus principales compañeros de aventura.

Espérenos Pituro que ya le cantaremos claro».

Únicamente al señor Moya Posas tenemos que reprocharle el hecho de haber mutilado el epígrafe y ligera nota que escribiéramos en la carta de marras y que él reproduce en «El Atlántico».

Acusa cobardía moral y temor a las responsabilidades. Es la viveza del foráneo con ribetes de gente.

Tocante al aplazamiento lo vemos risible. El Estado de Sitio en todo tiempo lo hemos tenido como espanta pájaros a los ojos de los pobres de espíritu y puerta de escape a los que medran al margen de las bellas oportunidades.

El periodista como el maestro debe hacerse matar si es necesario cuando se trata de contribuir a la divulgación cívica. Los ejemplos de cobardía empujan al pantano de la abyección al pueblo inocente.

Todo apostolado implica un sacrificio y rehuirlo es traicionar su propias ideas y defraudar las esperanzas de las causas más o menos justas.

Pero bien, seremos consecuentes, esperaremos el aplazamiento, no queremos que por intransigencia se vayan a mellar las lanzas antes de la acción.

Que suene la hora infantil y salga el sol por Antequera.

Congreso de Periodistas

De Tegucigalpa nos escribe don Mario Ribas, Presidente de la Asociación de la Prensa Nacional, informándonos que se están dando los pasos necesarios para celebrar el Congreso de Periodistas el próximo agosto en la ciudad de San Pedro Sula.

Nunca como ahora es tan oportuno que se entiendan los hombres de pluma. Se acerca la campaña política y probablemente las pasiones se avivarán con proporciones siniestras.

El periodista que en toda campaña es la víctima, en esta ocasión debe enfilarse su artillería contra los núcleos políticos descartando el incalificable proceder de tornar individual los ataques, es decir, ver como a un hermano al colega y desmenuzar si es posible al Partido contendiente.

Los presidentes se suceden y los odios contra el periodista subsisten.

Vienen nuevos gobernantes y al hombre de letras no le llega el

Hablando con Don Manuel García Dos Palabras con el Sr. Gerente de la Tela

Ayer tuvimos oportunidad de hablar con este fuerte industrial sobre la crisis que atraviesan los agricultores que cultivan el bananao.

Don Manuel es un profesor de energía, no se amilana por las bajas del mercado. Si un artículo no tiene la demanda que se busca hay que explotar otro, dice.

Pero uno de los sueños dorados de don Manuel es la Escuela Agrícola que fundó a costa de muchos miles de pesos y que dejó de funcionar por maldad o falta de comprensión de los hombres que caminan con la ley bajo el brazo, y que la aplican, como el Corán, según el caso.

La Escuela de Birichiche es un edificio montado conforme a los adelantos modernos y dotado con lujo de largueza de todos los enseres necesarios para su buen funcionamiento.

Es muy sensible que el Ministerio de Instrucción Pública no haya encontrado los medios, una disposición favorable para que don Manuel le dé todo el impulso que desea al establecimiento.

A don Manuel la única satisfacción que le quedará, es la de haber dotado a Honduras de un establecimiento envidiable por su eficiencia.

Hoy que se encuentra al frente del Ministerio un hombre de vasta ilustración y resuelto dinamismo como el Dr. Corleto, lo excitamos muy atentamente a fin de que se interese por el funcionamiento de la Escuela Agrícola de Birichiche, la que promete los resultados más halaguenos en pro de la cultura nacional.

Sobre la venida del Dr. Zúñiga Huete

Como varios amigos nos han estado preguntando cuando viene el Dr. Zúñiga Huete, nos dirigimos al distinguido correligionario preguntándole sobre la fecha fija de su ingreso, contestando el siguiente mensaje.

Tegucigalpa, Julio 14.--Don Arturo Oqueli.--Tela.--No puedo indicar fecha de salida, pero te la anunciaré OPORTUNAMENTE. Aplaudo apareamiento de Comicios, será un importante adalid del liberalismo.-A. Zúñiga Huete.

Como comprenderán nuestros lectores, el ingreso del Dr. Huete tendrá lugar dentro de poco tiempo como se desprende del telegrama anterior donde dice que oportunamente avisará.

Sobre la venida del Dr. Argueta, según él nos manifestó, será dentro de un mes poco más o menos.

tiempo bonancible. Se le ve por las calles muerto de hambre, solicitando un servicio después de haber sido él el factor más decisivo para que subiera a la presidencia un don nadie.

A la prensa de la costa norte muy atentamente la excitamos para que ponga todos sus entusiasmos a fin de que en el próximo mes se celebre el Congreso de periodistas en San Pedro en la creencia de que traerá resultados provechosos para los hombres que en todo país civilizado la consideración nacional los tiene en primera fila y aquí en la última.

Muchas veces las compañías extranjeras despiertan mala voluntad a los hijos del país por la conducta censurable que observan los empleados inferiores.

Para que tal cosa prospere suponemos que a los gerentes se les escapan muchos abusos de sus subalternos que a simple vista parece que no tienen trascendencia, pero que al hijo del país sirve de combustible para avivar males dormidos.

Si todos los empleados norteamericanos secundaran la ecuanimidad de los gerentes, a estas horas ya se hubieran adueñado de las simpatías continentales, pero sucede lo contrario, engreídos con el vasto poder de su nación se consideran autorizados para menospreciar a los ciudadanos del país que explotan, sin recordar que a los hombres como a los pueblos se les agota la paciencia.

Esta introducción obedece para que el señor Gerente considere detenidamente el mal comportamiento de dos empleados de la Tela Railroad Company.

El primero es Mr. Ramsy, maestro de la mecánica. Este señor siente placer con hacerle dificultades al hondureño, prefiriendo al negro cuando se trata de darle trabajo. El señor Ramsy hoy debe saborear la satisfacción de haberle dado el tiempo a los compatriotas que trabajaban en el taller de mecánica, y creemos sin autorización suya, señor Gerente.

El segundo es Mr. Walton. Además de carecer de buenos modales para atender a los empleados de la Compañía, se torna grosero con el hijo del país cuando se acerca al hotel, se imagina que nuestros connacionales son iguales a él, rudo en inculto.

Al dirigirnos al señor Gerente en esta forma es con el fin de que ordene que se trate según sus comportamientos al hondureño.

Sabemos que el señor Gerente es un hombre comprensivo de sus funciones e incapaz de tolerar que por la culpa de empleados secundarios se le acarree odio a la empresa que representa.

Medidas Terminantes Contra la Introducción Clandestina de Plata

Tegucigalpa, Julio 15 de 1931.
Señor Administrador de Rentas y Aduana.
Número 23. Circular No. 292.

A fin de garantizar los intereses del Estado contra la introducción clandestina de plata acuñada, especialmente en los días de este mes y en Agosto y Septiembre próximos, en que se llevará a cabo la conversión monetaria procediéndose al cambio de la actual moneda por la nueva, se servirá Ud. dictar órdenes estrictas para la más activa vigilancia de los lugares en que la plata puede ser importada y ponerse de acuerdo con los Gobernadores Políticos y Comandantes de Armas y Seccionales para desarrollar conjuntamente una acción inmediata e inteligente en el sentido indicado. A los responsables sirvanse ponerlos a la orden de las autoridades judiciales respectivas para que se les aplique la pena que establece el Decreto Legislativo No. 60 de 23 de Febrero de 1921, de-

biendo a la vez estimular la vigilancia con el objeto indicado, haciendo saber al público que los denunciadores y aprehensores de introducción clandestina de la moneda de plata, tendrán derecho al 25% de la cantidad decomisada. Ya me entiendo con los señores Ministros de Gobernación y Guerra a fin de que ordenen la cooperación de los empleados y funcionarios de su dependencia con el objeto de referencia. Esperando informen a este Despacho de las capturas y decomisos que se hicieren en su jurisdicción.

(f) Coronado García,
Ministro de Hacienda.

Ed. Fernández C.
Administrador de Aduana

Olga Marina

Con este precioso nombre será bautizada hoy en la Iglesia Católica una niñita de nuestros apreciables amigos don Eduardo Fernández C. y señora Isolina Selva.

Apadrinarán el bautizo el caballero Gral. José María Reyna y su digna esposa doña Blanca Bonilla.

Que a la nueva cristiana el porvenir le depare una vida venturosa y sus padres reciban nuestros parabienes.

Mándenlos su aviso

Derechos Reservados

Ingreso

En la presente semana ingresaron los apreciables amigos y correligionarios Gral. José María Reyna acompañado de su distinguida señora, Dr. J. M^a Guillén Velez y el Coronel don Filadelfo Maudeau.

El primero lo han traído asuntos particulares, el segundo estuvo de paso con rumbo a la capital y el amigo Filo se fué a hacerse cargo de la Aduana de La Ceiba.

- Vida Porteña -

Medidas Policiacas

Parece que el nuevo Director de Policía coronel Natividad Ulloa está dispuesto a ponerle los puntos a las IES, sujetando sus actos, como es natural, a las disposiciones prescritas por la Ley.

Por lo pronto ha principiado a limpiar de rateros el puerto; dichosamente nos place consignar que la gente de mal vivir no es hondureña; entre nosotros con un escaso porcentaje se registra la prostitución y robo. De otra parte nos viene gente infestada del mal, pero el señor Director de la seguridad pública, como dejamos dicho, no tolerará esa clase de aves de rapaña, con el agravante de no ser nacionales, fácil para su extrañamiento y difícil para que reaparezca la plaga una vez arrojada fuera del país.

Excitamos al señor Gobernador Político para que preste su concurso a la obra de saneamiento social que se propone llevar a cabo el coronel Ulloa.

Una Aclaración

En la edición anterior al referirnos al asalto de que fué víctima el joven Porfirio Cubas en Amapala, en la parte final dijimos que se había escapado del hospital y capturado en casa particular por el coronel Miguel Ramírez L.

El joven Cubas se ha acercado a nuestra redacción para que hagamos la aclaración del hecho. Dice que él no se escapó del hospital, sino que después de haberle practicado el Dr. Izaguirre la primera cura se le axigió que depositara cien dólares para ser internado y que él se negó a hacer efectiva tal suma alegando que era empleado de la Compañía y prefirió trasladarse a casa de un hermano-suyo.

Además nos agregó, que nunca tuvo intenciones de escaparse de la justicia por estar convencido que la autoridad tomaría muy en cuenta que se trataba de una defensa personal, habiéndose salvado milagrosamente de que lo asesinaran, y que el día que el coronel Ramírez lo detuvo ese mismo día tenía viaje a Progreso en Compañía del Lic. Héctor F. Bustillo para ponerse a disposición de aquel juzgado como efectivamente lo hizo un día después.

Con la anterior aclaración creemos que queda complacido el joven Cubas y celebramos que siga mejor de las graves heridas que le infirieron los asaltantes.

Continúa Grave

Los amigos que sufrieron serios golpes en el descarrillamiento del motocarro y que dimos cuenta, siguen mejor, únicamente continúa grave el Dr. Armando Meléndez y se teme un desenlace fatal.

El notable facultativo Dr. Benjamín Guerrero está haciendo todo lo que aconseja la ciencia por salvarle la vida.

Formulamos nuestros sinceros votos porque el distinguido amigo recobre su salud.

Lea el próximo No.

Personal

Estuvo en este puerto y se embarcó con destino a Guatemala el miércoles anterior, la bella señora Carmela de Penin, distinguida dama que goza de merecidas simpatías en la capital chapina.

Que haya tenido un feliz viaje y que no se olvide de los buenos amigos que deja en Honduras.

Viajero

Con procedencia de San Pedro y con destino a Masica estuvo don Alejandro Madrid h., importante elemento social de aquel municipio.

Nuevo Empleado

Se hizo cargo del puesto de Conductor Vista de esta aduana el joven don Tomás Umaña Palomo en lugar del Coronel Chinchilla que desempeña la Comandancia de Ocotepeque. El joven Umaña es un valioso elemento liberal y nos gusta tenerlo por acá.

Nuevo Salón

Don Gertrudis Umaña ha abierto en la calle principal del puerto un elegante salón de refrescos y billares.

Se trata de un salón bien presentado y atendido por personas amañadas, de exquisita cultura.

Los sorbetes que venden todas las noches y los tamales que expenden jueves y sábado se están popularizando por lo bien preparados.

Cerveza fría y sandwicks a toda hora.

Este nuevo salón ha venido a llenar una necesidad social, tanto por su presentación como por ser uno de los pocos centros donde las mujeres llegan sin el temor de tropezar con un ebrio.

Dése una vuelta, querido lector, por el nuevo salón que se convertirá en su mejor cliente.

Buzón de COMICIOS

Señor Gral. don J. Mejía Rivera
La Ceiba.

Ssñor don Rafael Medina,
El Porvenir.

Mucho agradezco la colaboración que se han servido enviarme. Por lo pronto tengo la pena de no publicarla para darle cabida en una edición especial que sufragará el liberalismo costeño y que muy luego aparecerá. Atentamente,

El Director.

Tienda de Abarrotes

SU PROPIETARIO

A. R. DALLAS

Tiene por lema:

PRECIOS FIJOS

Y

PESO LEGITIMO.

El Café

A este establecimiento de Rubén Suazo se le tiene como el rendez vous de la juventud acicalada de Tela. Lleve un poco de pisto que no saldrá descontento.

Tela, Sede de la Corrupción

Indudablemente la prosperidad comercial de este puerto constituye un halagüeño aliciente para la gente de mal vivir, habiendo llegado a convertirse en sede de rateros, rateros, timadores internacionales y de toda clase de residuos de otros rincones infestados; aquí se les ve con la mayor desfachatez pasearse muy forondos por las calles.

Si la autoridad encargada quiere sentar un precedente para limpiar la población de tanto mal entretenido, la «víctima» grita con voz al cuello, los cómplices corean y el eco repercute desproporcionalmente en Tegucigalpa de donde los altos funcionarios que nunca se han preocupado por la suerte de estos moradores ordenan que se les guarde especial consideración a las mansas palomas y si es posible se les dá satisfacciones.

Siempre hemos creído que el mal no está en la costa, está en la capital; allá solo se piensa que produzcan las aduanas, lo demás no importa.

Por no ir muy lejos y por estar fresco el caso de Landy lo pondremos de ejemplo:

Cuando Landy quiso desembarcar en Amapala las autoridades de aquel puerto se opusieron porque ya tenían conocimiento de quien se trataba. El estafador corrió a los altos funcionarios de la capital quejándose del atropello de que había sido objeto su persona, reprochando la actitud del Comandante del puerto que en aquel entonces era el Crel. Pedro C. Cortez; de Tegucigalpa se ordenó que se permitiera inmediatamente el desembarco del «caballero» Landy porque era una bella persona. Una vez en la capital, después de cometer varias estafas se vino a la costa habiéndose llevado en la bolsa a vecinos de San Pedro, Urraco y Tela.

En resumen, pues, aquí las

Que se Proteja el Comercio de la Mujer Hondureña

Leyendo Diario Latino de la vecina República de El Salvador, encontramos una importante noticia en la cual el Poder Ejecutivo acaba de sancionar un trascendental decreto emitido por la Asamblea actual. El decreto en referencia trae consigo la protección de la mujer salvadoreña en lo que toca al comercio, el que regularmente es ejercido por sexo femenino.

En los últimos tiempos y como dice la noticia mencionada, los mongoles como un enorme pulpo han extendido sus tentáculos por todos los barrios de la capital ahogando con la competencia las misérrimas tiendas de la mujer pobre; el Gobierno tomando en cuenta la situación actual y como una medida que tienda a suavizar un poco el estado de la mujer salvadoreña, se les ha impuesto a los extranjeros que pongan tiendas y que ahogan el pequeño comercio, la cantidad de doscientos colones, quedando excepto de este pago la mujer salvadoreña. Los señores mongoles no estando

Habla la Viuda del General Ferrera

San Pedro Sula, 12.--Doña Luisa de Ferrera protesta por aseveraciones malévolas atribuyéndose ofrecimiento denunciar a com prometidos con su esposo para derrocar Mejía Colindres. Doña Luisa manifiesta que como no sabe quienes son, supiera, no cometería villanía semejante.

Heraldo de Sula.

autoridades no pueden con ver d a independencia (obrar como lo exigen las necesidades) se lo impiden tal vez funcionarios que no tienen remota idea de la ideología de estos pueblos; con un poco de comprensión, sino de interés, los vecinos dejarían de hacer servicio de campaña frente a la gente del hampa que merodea tranquilamente sus predios.

de acuerdo con el ya mencionado decreto y después de hacer varias gestiones las que no les han sido oídas, han recurrido a los medios Diplomáticos, pero el Gobierno no tomará en cuenta las gestiones que se hagan al respecto, así vemos que en El Salvador el gobierno se preocupa de sus problemas más trascendentales como es la protección de la mujer. ¿No se podrá hacer lo mismo en Honduras, donde el comercio está en manos de los extranjeros? creo que con solo este impuesto el Gobierno tendría una buena renta. Ya es tiempo que nuestros legisladores se preocupen de los intereses que atañen a la mujer hondureña. Aquí en Honduras las cosas caminan a la inversa y como ejemplo patético citaré uno de ellos.

En el mes de Enero del corriente año me dirigí a una librería de Tegucigalpa pidiendo informes de los precios de los útiles escolares para hacer un pedido, antes de hacerlo consulté con el señor Alcalde, el que me manifestó que el referido pedido lo haría la Municipalidad por su cuenta, con esto me astuve de hacerlo; unos días después ví que el negocio lo había hecho un judío fomentador de desórdenes en Honduras con lo que queda demostrado el apoyo que se le presta a la mujer hondureña.

ESTER CANELAS.

Tela, Julio de 1931.

Quieren oír Opinión

San Pedro Sula, 12.--Queremos oír opinión colegas respecto si cueros vaca comprendidos decreto 174 que hace alusión libre derecho introducción materiales des tinados fabricación calzado, vaqueta es cuero curtido y adobado. Pueden pedirse vaquetas sin pagar esos derechos? A fabricantes calzado cóbraseles. Será eso correcto?

El Independiente.

Farmacia Escrupulosidad en el Americana despacho de recetas. Cuenta siempre con medicinas frescas.
Propietario:
CASCO Y Cº

A la Imprenta

LA MARINA llegó papel fino, propio para trabajos comerciales: facturas, notas de débitos, talonarios, etc. También tiene buena cartulina para tarjetas y cartelones. Sobres y papel fino para correspondencia.

Tela Railroad Company

Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.

Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA. (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así:

Salen para New Orleans, vía Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los miércoles.

Para New York, lunes, cada dos semanas.

Para Boston, todos los domingos.

Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles.

Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaben y Aveonmouth.

Servicio de Ferrocarriles:

Para Progreso sale todos los días el pasajero ordinario a las 4.45 a. m. haciendo la conexión en Melcher con el Ferrocarril Nacional a las 6.20 a. m. pudiendo hacer conexión en Progreso con los trenes del Ramal del Ulúa, a las 11.30 a. m., para San Pedro y Puerto Cortés. Este mismo tren sale de Progreso a la 1.40, llegando a Tela a las 5.40 p. m.

Trenes para Jilamo en conexión con los ferrocarriles de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermediarias, así:

Lunes y miércoles a las 9.15 a. m. y regresa a la 1.30 p. m.

Martes, viernes y sábados a las 11 a. m. y regresa a las 4 p. m.

Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los lunes, miércoles y viernes regresando el día siguiente a la 1 p. m.



PAGINA EJEMPLAR



SOBRE LA PEREZA: En Pro y en Contra de la Mujer

•Si el Gobierno pidiese la décima parte de nuestro tiempo para su servicio, diríamos que esto era una carga muy dura. ¡Cuánto más tiempo nos roba nuestra pereza!

•La pereza trae consigo muchas enfermedades, y corta la vida. La ociosidad, como el orin gasta más que el trabajo.

•No perdáis vuestro tiempo. El tiempo, dice un proverbio inglés, es oro.

•No déis al sueño más de lo necesario.

•Zorra que duerme, no caza pollo.

•El tiempo perdido no vuelve más.

•El perezoso anda tan lentamente que la pobreza lo alcanza.

•Maneja bien tus negocios y domínalos, no dejes que ellos te dominen a tí.

•La ociosidad lo halla todo difícil, el trabajo todo lo hace fácil.

•Acostarse temprano y levantarse temprano, dan salud, riqueza y sabiduría.

B. FRANKLIN

De Ninon de Lenclos

Doy gracias a Dios todas las noches porque me conserve la inteligencia evitándome el dolor de amar.

Un amor apasionado es una especie de comedia de dos personajes que tratan de convencer al público de su amor.

Un enamorado es un enfermo al que podría curársele enseguida, si no fuera porque se resiste a tomar las medicinas.

CARTA A SIXTINA

La hora divina ha sonado tal vez. Lo sabremos un día. La felicidad es un silogismo del que la vida no consiente la realización.

Muy pronto ya no sentiré placer al verte y te temeré como a un dolor. Es como si estuviera enamorado de la *Madonna* de Botticelli y quisiera llevármela.

El deseo, penoso antes, dulce cuando llega la esperanza, se exacerba en una tortura cuando se ve ante lo imposible.

¿Por qué me quemó tanto ayer tu beso? . . . Era la marca al rojo vivo que me convertía en tu esclavo? . . . ¿Y si éste se rebelase?

REMY DE GOURMONT

Condiciones:

Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.

Los agentes tienen derecho a un 20% sobre las suscripciones.

Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada inserción.

No se admite colaboración literaria.

Tip. «La Marina».-Tela.

EDUARDO Tintorería
Aplanchaduría ACOSTA

Todas las virtudes de la humanidad son inherentes a la mujer; el hombre, por el contrario, necesita conquistarlas.--*Caro*.

El corazón de la mujer es como esos instrumentos, que suenan bien o mal, según quien los toca. *Saint Prosper*.

Exceptuando a mi madre, odio a toda la raza de la mujer.--*Eurípides*.

La mujer es a la felicidad del hombre lo que el acorde al instrumento de música, lo que la entonación a una sonata, lo que la armonía a todas las cosas.--*J. L.*

La mujer es la obra maestra del universo.--*Lusing*.

La mujer es la amiga natural del hombre.--*Bonald*.

La naturaleza ha puesto bajo su protección a la mujer y la ha tratado con ilimitada preferencia. *Humboldt*.

El enemigo natural del hombre es la mujer.--*Montaigne*.

Se dice que lo que quiere una mujer lo quiere Dios. Este proverbio sólo es verdad cuando la mujer quiere algo malo.--*Delzunoje*.

La mujer es realmente la flor de la existencia.--*Saint Pierre*.

La mujer es el instrumento del diablo.--*San Bernardo*.

La mujer es la puerta de todas las desgracias.--*Hovelle*.

La mujer no es solamente nuestra igual, sino en muchos puntos nuestra superior.--*Michelet*.

El hombre y la mujer ni son iguales ni podrán llegar a serlo.--*Bonald*.

El Universo desaparece a los ojos de una mujer enamorada. No hay en el mundo más que un hombre para ella; todos los demás la acompañan.--*Schiller*.

BUEN JINETE

nete, cabalgaba,
desnudo, a lomos del viento,
en más bridas que el Destino,
sin más espuelas que el tiempo

Bufaba el corcel brioso,
y su bufido de acero
con rapidez y con tino
hendía el espacio inmenso....

El fantasma de la noche
tendíale un manto negro
y un millón de ojos plateados
mirábanle desde el cielo...

El jinete, ¿a dónde iba?
Acaso lejos, muy lejos,
a las regiones ignotas,
al país de los misterios...

¿Qué buscaba? La ventura,
lo que nunca halló en el reino
de los que mueren amando,
de los que viven muriendo...

¿Llegó al fin de la jornada?
Jamás; su rumbo era incierto
¿Y quién era el buen jinete
que cabalgaba? ¡Un ensueño!

SERGIO ACEBAL.

Hotel Inmejorable

Indudablemente el mejor Hotel de la Costa es el Italia, atendido por sus propietarios. Su solo nombre es garantía de honradez, buen trato y verdadero confort.

Cuando venga a Tela pregunte por el Hotel Italia.

EL DULCE DAÑO

Busco las sensaciones grandiosas y terribles y violentas del amor; quiero amar, embriagarme de amor, sumergirme y ahogarme en el amor, hasta que salte mi corazón como un proyectil y se clave en el misterioso cristal de los cielos. Mi amor va más allá de la muerte.

Aquel que no tenga a su dama por la más cabal hermosura del mundo y así no lo afirme y haga valer con igual denuedo que Don Quijote no es buen amador ni es digno de gozar las sabrosas mercedes que del amor se consiguen.

x x

Mi amor tiene toda la lira. El sentimiento verdadero es mezcla de la carne y del espíritu.

C. DE C.

LA SOLEDAD

¡Oh, soledad, que te apartas de la confusión y el rumor de la calle! . . . ¡Eres mía!

Ven conmigo allá arriba, lejos de la enemiga multitud.

Ven conmigo adonde están risueños valles, las escarpadas rocas; la cinta de cristal de los ríos. Déjame oír el murmullo de los árboles en las colinas, el paso fugitivo de los ciervos, el revolotear de las abejas sobre las rosas.

¡Oh, soledad! Dulce es vibrar contigo ante la suprema belleza, pero es más dulce aún encontrar un alma humana que cante al unísono con nuestro amor y nuestros deseos, que suba con nosotros hacia las mágicas alturas de lo infinito.

JOHN KEATS

A LESBIA

Vivamos, ¡oh, Lesbica mía!, y amémonos sin hacer caso de las murmuraciones. El sol puede ocultarse y luego brillar otra vez; mientras nosotros, al punto que se extingue la brevísima luz de la vida, tenemos que dormir un sueño eterno. Dame, pues, mil besos, y cien enseguida, después otros mil, y cien más, y todavía mil, y otros cien más aún.

Y cuando nos besemos miles de veces embrollaremos la cuenta para olvidar su número; así evitaremos que algún envidioso y ruin se revuelva contra nosotros al enterarse de todos los besos que nos hemos dado.

CATULO

GOETHE

¿Por qué jamás ha hecho presa de mí esta devoción que por el poeta veo aquí en todos los visitantes de la casa Goethe? ¿Por qué lo admiro, mas sin tenerle aquella ternura y simpatía que otros poetas me despiertan? Dicen que su altura olímpica era algo superficial, un resultado del esfuerzo de un espíritu enérgico, decidido a rechazar los desasosiegos del corazón. ¡Pero pasó tanto de egoísta! Siempre vistió una coraza de inhumanidad, de manera que se le ve ajeno a las leyes del amor y de la misericordia, las que son al mismo tiempo la base y el ideal de toda moral.

DE AZEVEDO

Juan L. Lynch

Dentista

30 años de práctica profesional.

HOJAS SUELTAS

Cada uno lleva un mundo en su corazón, lo mismo el joven que el viejo, y este mundo es unas veces «mañana» y otras veces «ayer».

Hay un momento en que se dobla la vida como una esquina, y entonces dejamos la calle de las esperanzas y tomamos la calle de los recuerdos.

Es decir, que la vida se acaba antes que el hombre; así que consumimos la última esperanza volamos atrás; solamente que desandamos el camino por la otra calle.

Eche cada uno la sonda de su curiosidad en el profundo mar de sí mismo y se encontrará con un abismo que no tiene medida.

Y, sin embargo, el hombre es una casa tan estrecha que apenas cabe dentro de sí; la vida exterior es tan espaciosa, tan rica, tan bella, que no hay más remedio que echarse a la calle o pasar el día asomados a los balcones de nuestros ojos.

El mundo se tiende a nuestros pies como un esclavo y se abre a nuestras miradas como un panorama interminable; sus atractivos nos deslumbran y su loca alegría nos arrastra.

JOSE SELGAS

PENSAMIENTOS

Cada ilusión generosa de la juventud nos lanza una arruga al desvanecerse, y la experiencia el desencanto sucesivo de las cosas de la vida: es la razón enriquecida con los despojos del corazón.

x x

Hay algo más dulce que la satisfacción de recibir alabanzas, y es la certeza de haberlas merecido.

x x

En lo tocante a elogios, el amor propio, como el avaro, recibe de todas las manos.

ORIGEN DEL TIPO ROMANO

Los caracteres móviles de imprimir fueron, como todos los lectores lo saben, concebidos e inventados por Juan Gutenberg, célebre alemán que vivió en Maguncia desde el año 1397 a 1468.

Schoeffer fué probablemente el primero que imprimió estos caracteres.

Nicolás Jensen, un francés nacido en 1420, perteneció a la familia de impresores. Director de la Casa de Moneda en Tours, Francia, fué ascendido por Luis XI para ir a la ciudad de Maguncia a estudiar la gran invención que debería revolucionar el mundo. Jensen satisfizo su misión, pero prefirió establecerse en Venecia cerca del año 1469.

Fué allí entonces que inventó el carácter romano grabado perpendicularmente. Simultáneamente fueron creados los caracteres de la letra itálica, o bastardilla, por Aldus Manutius.

Lic. J. Manuel Selva

Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales.
Tela, Honduras. C. A.BAZAR
Hondureño

Unico establecimiento comercial que por cada vapor recibe mercadería fresca. Se le conceptua como la casa de los pobres por lo reducido de sus precios. Cuando venga a Tela visite el «Bazar Hondureño» y se convencerá de la buena calidad de sus artículos y de sus precios que no admiten competencia.

BAZAR
Hondureño

El Comandante de Armas desvirtúa falsos informes

Tela, 17 de Julio de 1931.

Señor Director de COMICIOS

Presente

En el último número del semanario político «Defensor Nacional», que dirige y administra en este puerto, don Rosalío R. Zavala, aparece una «Nota Política», en la que se dice que en mi casa particular se llevó a efecto una reunión política, a la que asistieron varias personas que en dicha nota se mencionan, para tratar, «según parece», de apoyar la candidatura de don Wilfredo Antúnez M., para Alcalde Municipal de este puerto, en el año de 1932.

Además de que carece en absoluto de verdad la especie de que en mi casa se ha celebrado reunión política alguna, creo que mi carácter es bien conocido en este puerto para comprender que mi conducta en las próximas elecciones de autoridades locales, será la misma del año próximo pasado, es decir, ajustada completamente a la ley, garantizando la más irrestricta libertad electoral.

El respeto a la ley ha sido la norma de conducta que me tracé desde que vine a este puerto y no ha variado ni en los momentos más difíciles de la revolución que acaba de terminar. Por eso me ha extrañado mucho que el señor Zavala haya dado cabida en su semanario a una noticia inexacta, antes de averiguar la verdad.

De Ud. con toda consideración Atto. y S. S.,
ANDRES GARCIA.

Partido Ferrerista

San Pedro Sula, 13.-Miembros del Partido Liberal Independiente, fundado por el General Ferrera, seguirán formando un sólido blok para continuar interviniendo en asuntos políticos independientemente de partidos históricos, pero en lo sucesivo llevará el nombre de Partido Ferrerista, honrando la memoria de su fundador.

Héctor Pérez Estrada.

El problema Municipal

Se le han concedido 10 días de permiso al señor Alcalde Municipal Crel. Modesto Orellana habiéndose hecho cargo del gobierno local el primer regidor don Rubén Suazo.

Sentimos que se haya escogido este tiempo para separar de la alcaldía al amigo Orellana.

En el presente número queríamos analizar su administración, sin apasionamientos, probar su fracaso y el de sus colaboradores.

Y a propósito de la alcaldía la gente sensata debe encaminar sus propósitos para que llegue a ocupar la alcaldía una persona de responsabilidad moral en caso de no tener capital.

La Alcaldía no es una merienda de negros, es la primera autoridad civil de los pueblos y ciudades. Por consiguiente, los hombres de bien y los que tienen intereses que defender son los llamados a velar por que no se continúe defraudando el tesoro comunal.

Ofrecimiento

Hemos recibido la tarjeta que dice:

Manuel Alvaro

Alvaro Elvir y Señora

Tela, 5 de julio de 1931.

Agradecemos el ofrecimiento y deseamos que el primogenito tenga una vida ejemplar para satisfacción de sus padres.

Melecio Velásquez

Contador Público

Progreso.

Honduras.

El Dr. Argueta Contesta al Dr. Alduvín

Tegucigalpa, 7 de julio de 1931.

Señor don Ricardo D. Alduvín.

Presente.

Muy querido amigo:

He leído con especial interés la carta que se ha servido dirigirme desde las columnas de El Pueblo el día de ayer, con motivo de la contrata para construir el Pabellón de Operaciones en el Hospital General. Le agradezco mucho sus cordiales apreciaciones acerca de mi persona y puede Ud. estar absolutamente seguro de que la rectitud de que he dado pruebas en todos los actos de mi vida anterior, no ha variado un solo ápice por el hecho de asumir el Ministerio en que me encuentro, ni variará, así lo espero, en el curso de mis gestiones oficiales.

Cuando fui llamado a ocupar esta Secretaría de Estado, ya la contrata a que Ud. se refiere había sido presentada a mi antecesor y para tramitarla he agotado todos los recursos necesarios, en el deseo de no prestarme a combinaciones particulares que lesionen los intereses a mi cargo. Sólo después de una minuciosa investigación y de comprobar, mediante dictámenes técnicos, la necesidad de la obra y la licitud del precio, he ofrecido proceder a

la firma de dicha contrata; pero la carta de Ud. presenta un aspecto que yo ignoraba, en cuanto afirma que el señor Brezzani había prometido ejecutarla por la cantidad de cuarenta y dos mil pesos. No tengo motivo para dudar de la certeza de sus aseveraciones, y por lo mismo me permito manifestarle que si hay alguien que garantice la ejecución de la obra aludida, por menos precio, me abstendré de firmar la contrata que Ud. impugna.

De la necesidad de llevarla a cabo, por causas obvias, usted debería ser el primer convencido, en virtud de ser usted uno de los médicos hondureños de más amplio criterio y de saber, de consiguiente, que un Hospital sin Sala de Operaciones montada como lo exige la ciencia es una anomalía siempre, pero principalmente en los tiempos que corremos.

Convengo con Ud. en que nuestro Hospital tiene grandes necesidades elementales, pero no puedo conceder que por el hecho de que el Pabellón de Operaciones va a ser construido tales necesidades van a descuidarse. He hecho los cálculos correspondientes y conforme a ellos estoy en capacidad de asegurar a Ud. que las deficiencias que apunta serán remediadas a corto plazo, sobre lo cual dejo empeñada mi palabra, firme en el propósito de cumplirla.

Si Ud. tiene razón en sus afirmaciones de indebito negocio con respecto a la contrata, hemos de convenir en que la Oficina Técnica de Ingeniería que ha informado favorablemente sobre el particular, o ha pecado por ignorancia o por improbidad, extremos ambos que le invito a Ud. aclarar para la aceptación de su renuncia.

He procedido en este caso, como en todos los demás, sin vanidad de ninguna clase e inspirado en el anhelo de servir al país honradamente, tanto por mi propia convicción que Ud. caballerosamente reconoce, como por secundar las normas del señor Presidente de la República; y quiero aprovechar esta oportunidad para rogar a Ud., lo mismo que a mis demás compatriotas, mantenerse siempre vigilantes en torno a la acción de los funcionarios y denunciar con todo valor moral, como Ud. lo hace, los actos que estimen imprósos o nocivos, pues opino que sólo de esta manera el sistema democrático se pone en camino de depuración sobre todo entre nosotros que muchas veces, por una u otra causa, hemos dejado hacer a su albedrío a los gobernantes y a sus colaboradores, frecuentemente en sensible perjuicio de los intereses públicos.

Así tengo el gusto de contestar su apreciable carta sobre el contenido de reprobación a la obra en proyecto, quedo esperando las pruebas indispensables.

Con mi estimación cordial, soy de Ud., como siempre, su afectísimo amigo y seguro servidor.

ERNESTO ARGUETA

Por falta de espacio

Por habernos llegado muy tarde no le damos cabida al artículo que nos envía un estimable colaborador sobre la labor del señor Gobernador Político de Atlantida. En el próximo lo publicaremos.

Ni agua tiene la Sanidad

San Pedro Sula, 17.--Felicitamos al joven abogado Joaquín Salinas por brillante tesis. Es un trabajo meritorio.

El laboratorio de la Sanidad aquí es deficiente y el edificio es el más sucio de la ciudad. Ni agua tiene la Sanidad.

Octaviano Arias

PASAJEROS

Cuando lleguen a San Pedro Sula no se olviden que el

HOTEL ITALIA

Ofrece todas las comodidades apetecibles, es decir, verdadero confort, buena alimentación, montado en el edificio más moderno y seguridad en sus intereses.

El que lo visita la primera vez se torna en su propagandista

Lotería Nacional de Beneficencia

SE CORRE EL PRIMER DOMINGO DE CADA MES

Oficina Central: Tegucigalpa.

\$ 20,000.00 - - PREMIO MAYOR - - \$ 20,000.00

Combinación de premios desde el sorteo 158 del Domingo 4 de Enero de 1931:

1 de \$ 20,000.00		\$ 20,000.00
1 de 1,000.00		1,000.00
4 de 500.00		2,000.00
6 de 200.00		1,000.00
16 de 100.00		1,600.00
30 de 50.00		1,500.00
70 de 25.00		1,750.00
10 de 30.00	para los cinco números anteriores y los cinco posteriores al Premio Mayor	\$ 300.00
1,199 de \$10.00	para los primeros que tengan la última cifra igual a la del Premio Mayor	\$ 11,990.00
1,335 premios con valor de		\$ 41,040.00

VALOR DEL BILLETE CINCO PESOS PLATA

dividido en diez décimos a cincuenta centavos cada uno. Los premios desde \$100.00 arriba se pagan previa la autorización del Tesorero General y deben estar adheridos al respaldo de cada décimo los timbres correspondientes a la Deuda Interna.

J. Coronado Zúñiga,
Tesorero General.

Tiburcio Guerrero D.
Intercentor.

ARTURO ZELAYA
Agente en Tela.

LA INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

Este establecimiento está considerado como el primero de su clase en el país.

Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público.

Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario

MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

DR. YOUNGER

DENTISTA

Trabajos garantizados.

Precios de acuerdo con la situación que atraviesa el país.

TELA, HONDURAS. C. A.

Cuadra Industrial, S. A.

La casa preferida de toda la región de Cortés tanto por la seriedad en el cumplimiento de las órdenes que recibe como por la calidad inmejorable de artículos que expende:

Maderas, pinturas, tornillos y clavos, hierro y acero, láminas de zinc, brochas y barnices, efectos eléctricos, etc.

SAN PEDRO SULA

Alfonso Ma Pó

Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento

LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de fantasía a precios reducidos. Tela.

Mientras el comerciante duerme,
los anuncios velan por él.

Hotel Balderach - -

Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia.